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Tras la sesión de entrenamiento Pablo se reúne con su 
cuerpo técnico y analizan juntos el entrenamiento. 

Los jugadores hoy en día realizan una jornada de 
trabajo, y aunque la sesión de entreno dura una hora y 
cuarto u hora y media, el resto del tiempo se realiza 
trabajo preventivo, trabajo de gimnasio, y otro tipo de 
trabajos. Pablo en las sesiones de entreno prioriza la 
intensidad y la calidad sobre la duración. Para Pablo lo 
importante no es donde trabajas, sino la calidad de lo 
que estás haciendo. También considera muy 
importante el descanso y la recuperación de los 
jugadores y para esta labor son muy importantes los 
fisios

La tarea más importante de un entrenador es liderar un 
grupo de personas, planificar, y coordinar a todos los 
miembros del cuerpo técnico. 

La segunda ponencia la protagonizo José Rojo 
“Pacheta” Chema Monzónjunto a su compañero , y 
llevó por título   “El entrenador director de RR HH”.
Ambos forman un grupo de trabajo desde que 
coincidieron en el Elche, desde entonces Chema es su 
asistente y se encarga de muchas facetas del trabajo, 
sobre todo lo relacionado con los entrenamientos, 
dandole todo filtrado a Pacheta para que este tome las 

Para finalizar Pablo nos habló de las relaciones del 
entrenador dentro del vestuario (jugadores y cuerpo 
técnico), fuera del vestuario (junta directiva) y con los 
elementos externos al club (prensa, redes sociales, 
etc.)

Las dec is iones de los  entrenadores están 
condicionadas por lo que les dicen los demás miembros 
del cuerpo técnico, aunque la responsabilidad final sea 
siempre del entrenador.

La primera ponencia nos la dio  y llevó Pablo Machín
por título “Roles y funciones de un cuerpo técnico 
profesional”.  Para Pablo los entrenadores 
profesionales ahora son gestores con un montón de 
ayudantes, incluso a veces hay más gente en el cuerpo 
técnico que jugadores en la plantilla.

El lunes 22 de mayo el Comité Aragonés de 

Entrenadores organizó una jornada de reevaluación en 
Zaragoza. En esta ocasión se pudo contar como 
ponentes con Pablo Machín, José Rojo “Pacheta” e 
Israel López. La respuesta de los entrenadores fue 
espectacular ya que asistieron 309 compañeros.

La tercera ponencia la protagonizo , Israel López
director de la Escuela Nacional de Entrenadores. 
Israel bajo el título “Planificación de una dirección 
deportiva” nos hizo un retrato del fútbol formativo 
hoy en día.
Israel intentó cuestionar el paradigma clásico de una 
cantera y darnos ideas que para el son aplicables en 
cualquier perfil o tipo de club, porque para Israel no 
se estructura bien el proceso de formación de los 
jugadores, ya que no tiene claro si se esta utilizando 
la competición como medio de formación, o la 
formación como medio de competición.

Para Israel las funciones de una dirección deportiva 
básicamente son tres; planificación, ejecución y 
evaluación, y nos dio un resumen de lo que para él es 
más importante de cada una de las fases.

decisiones. Pacheta nos comentó que hoy en día en 
los equipos profesionales el entrenador a lo que 
menos se dedica es a entrenar, y tiene que hacer 
frente a temas como las relaciones con el presidente 
del consejo de administración y a la resolución 
continua de conflictos, ya que diariamente tiene que 
relacionarse con los medios de comunicación, fisios, 
los responsables de cuidar el campo, personal de 
lavandería, agencias de viaje, etc...

Otro tema importante hoy en día para los 
entrenadores es manejar bien las ruedas de prensa. 
Ellos procuran prepararse antes de acudir a ellas.

   Comité Aragonés de Entrenadores de Fútbol
Área de Formación

Para finalizar Pacheta y Chema Monzón contestaron 
todas las preguntas que les plantearon nuestros 
compañeros.

Para él es muy importante que los clubes respeten los 
procesos de formación, y para eso es importante la 
figura de la dirección deportiva del club, que es quien 
tiene que intentar preservar la esencia y el ADN de 
ese club.
Para Israel es muy importante que los responsables 
de la dirección deportiva de un club sepan que es lo 
que se tiene que hacer, como hacerlo, y porque tengo 
que hacerlo; y sobre todo ese “porque” dentro de que 
parte del proceso formativo se encuentra.

Pacheta es firme defensor que hay que conseguir que 
los jugadores crean en ti y en tu idea, también es 
partidario de poner límites, y mientras se vaya dentro 
de los límites no hay problema.






